

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

España.	1	25
Extranjero (Unión Postal)	2	50
Abonados	1	50

Número suelto. 5 cts. Id. atrasado. 10.

## PASTILLAS MORELLÓ

obran por inhalación impregnando el aparato respiratorio, los vapores antisépticos, anticatarrales y antiasmáticos que desprenden a medida que van disolviéndose en la boca. Curan los Resfriados, Tos, Bronquitis, Asma, Dengue, Catarros Ronquera, Abscesos pulmonares, etc.

### Desde Barcelona

«De re música»

El día primero de este año el Orfeo Catalá dió en el Teatro Lírico el concierto que anualmente celebra en obsequio de sus socios protectores. El domingo, día 14, lo repitió, ejecutando exactamente el mismo programa, porque muchos que deseaban oírlo se quedaron con las ganas y otros, al tener noticia del éxito de algunas piezas que se cantaron por primera vez, instaron a la Dirección de dicha sociedad coral para que dispusiera un segundo concierto en el que se pudiera entrar, no por invitación, como en el primero, sino pagando. Y mientras en el Teatro Principal de Gerona Rusiñol, Luis Martí, Vilaregut y otros defendían el concierto económico—cosa de que hablaré otro día si Dios no lo remedia—en el Teatro Lírico de esta ciudad se celebraba otro concierto pagado con gusto.

En la primera parte de los dos conciertos del Lírico figuraban: *Lo cant de la senyera*, siempre recibido con entusiasmo; *Les aigües de Valls*, de Clavé; *Mar de xampany*, de Zöllner, *Si á Deu plau*, de Mendelssohn y *Halling*, danza noruega, de Grieg, las cuatro cantadas por la sección de hombres con ajuste y pulcritud admirables; el *Himne del poeta*, de Nicolau, composición que me pareció carecía de carácter y era algo confusa, y por último *Lamentació*, de Garcia Robles, sobre letra de R. Picó y Campamar, que no llegó a ejecutarse, según unos dijeron por ciertas dificultades surgidas á última hora y según apuntaron otros por temor á un fracaso. Tanto el *Himne* como la *Lamentació* no habían sido oídas en Barcelona, suerte que continúa teniendo la segunda.

Todas las composiciones de la siguiente parte fueron cantadas por las tres secciones del coro, eran escogidas y dos de ellas, se oían por primera vez en esta ciudad: la *Acullada* de Jannquin; aquella delicadísima joya de R. de Lassus titulada *Oh quin bon col!*; *La Sesta*, de Noguera y *La mort del escolá*, de Nicolau, sobre letra de Mossen Jacinto Verdagner. Si no recuerdo mal las cuatro fueron repetidas en el primer concierto, y no sé si también en el segundo, porque el día que se celebró estaba yo oyendo cantar á Rusiñol, Martí, Vilaregut y otros. Lo que sí sé, porque me lo ha asegurado quien estuvo en el Lírico es que de *La Sesta*, de Noguera, las personas inteligentes hicieron aún mayores elogios que el día en que la oyeron por primera vez, reputándola por obra de mérito, inspirada y reveladora de un maestro de refinado gusto. De *La Mort del escolá* daré mi propia impresión, poco técnica ciertamente, pero que al menos estará, si no yerro, al alcance del mayor número. Es, en mi concepto, una pieza inspirada, de expresión clara y sencilla, de carácter popular, que se pega al oído y llega al alma, gracias principalmente á una combinación de la melodía con un acompañamiento de voces que expresa el llanto de los escolanes por el muerto. La poesía de Mossen Verdagner es delicadísima, de un sentimiento tierno é intenso. He aquí algunos fragmentos de esta joya:

A Montserrat tot plora, tot plora d'ahí anssá, que allí á l'Escolania s'és mort un escolá. L'Escolania, eh Verge, n'és vostre Colom á

N'apar un llibri d'algua que acaban de trencar.

Los companys de celda lo duen á enterrá.

Lo cant de las absoltas lo venen d'assajar: lo primer vers que cantan se posan á plorar.

Los monjos també ploran, sols canta un hermitá, sentint cantar los ángels y ab ells lo nou germá.

aucell qui obre les ales y cap al cel se'n va.

En la tercera parte figuraban la composición de Clavé *De bon mati* y *Lo ball dels ceps* de Villegas, ambas ejecutadas por la sección de hombres. De esta se daba la primera audición. Era nueva también la *Pregaria á la verge del Remey* para las secciones de señoritas y niños, debida á Millet. Completaban esta parte el *Credo* de la misa del «Papa Marcelo» y *Los Segadors*. La *pregaria* es una hábil y armónica combinación de música religiosa y aires populares catalanes, que produce un hermoso efecto. *Lo ball dels ceps* es una pieza vigorosa y sólida que revela un discípulo de Morera. No obstante me pareció que estaba falta de color, si así puedo expresarme.

An, bellém, bellém sens mida! Semblem morts; portem la vida. Ballem el ball esbojerrat, que pronte el sol s'haurá enfusat per llá darrera del serrat, deixantnos sols le fossat. Cantem! ballem! que an el bon temps ja tornarem! Preu que vindrá Tral-la-ral-lá!

La *mort del escolá* tuvo en ambos conciertos un éxito franco, tributándose una ovación al maestro Nicolau, quien dirigió la ejecución de la pieza, al repetirse, accediendo á los deseos del público. También alcanzaron muchos aplausos y hubieron de ser repetidas las composiciones de Millet y de Villegas. Pero he de confesar que todos los aplausos tributados á estas composiciones significan poca cosa al lado del entusiasmo delirante despertado por *Los Segadors*, que oyeron los concurrentes puestos de pié y coronaron con vítores desde que el coro cantó *¡A las armas catalans!*

Habiendo estado en Palma el Orfeo Catalá y ovacionado, como dicen ahora algunos periodistas que desean contribuir al enriquecimiento de la lengua castellana, he creído que podrían interesar á los lectores los anteriores apuntes sobre los conciertos que ha dado últimamente dicha entidad coral.

Pero no creo que les interesen menos los párrafos que incontinenti voy á dedicar á dos artistas que, según noticias, en breve irán á Palma, con el objeto de dar un concierto en el «Círculo Mallorquin».

Se trata del señor Gay y su señora, buen compositor y pianista el primero y excelente cantora la segunda. Digo cantora, y no cantante ni cantatriz, porque, pudiéndose usar cualquiera de estas tres palabras para expresar la misma idea, las dos últimas son más conocidas en su aplicación á las señoras que cantan por oficio, cuando, en realidad, la señora de Gay sea una mera aficionada, sino una maestra hecha y derecha en su especialidad, no se gana la vida, ni hay por qué, ejerciendo esta ni la otra profesión. Tiene una voz privilegiada, interpreta como pocas las canciones populares, siente el arte y ha gustado el sabor de la gloria, de los aplausos y de los elogios entusiastas y no ha querido contenerse con la estrechez y la obscuridad del hogar ni privar al mundo del deleite de una interpretación admirable de la música más sugestiva y menos cultivada por los artistas. *Veilà tout!*

En realidad, el señor Gay y su señora que, por el sacramento del matrimonio, son moralmente dos en uno, lo son también desde el punto de vista del arte, en la especialidad á que se dedican. El, además de compositor, como he dicho, es un hábil pianista, pero cultiva con preferencia las piezas de carácter íntimo y popular, no las composiciones aparatosas y brillantes, lo nuevo y exquisito antes que las obras de interpretación difícil en las cuales el artista puede fascinar y suspender al público con una ejecución deslumbrante. En casi todas las piezas que toca en el piano hay algo que se aproxima á lo popular y sencillo, algo de las canciones que tan admirablemente interpreta su esposa. Además, siempre acompaña á ésta al piano, y bien puede decirse que entonces hay entre los dos una penetración artística completa. Y es aún mayor ésta, en las canciones populares armonizadas por el señor Gay, que son muchas de las que canta su esposa.

No se crea, sin embargo, que la señora de Gay se limite á la canción popular catalana, en la que, hoy por hoy, que yo sepa, no tiene rival: canta también con arte exquisito, canciones y composiciones cortas de autores extranjeros: desde Mendelssohn y Schumann á Bizet, Grieg y Cesar Franck.

Hace unos tres meses la oí en un concierto que ambos cónyuges dieron en el Salón Pares, y, por lo que pudiera aprovechar á los lectores que vayan al del Círculo Mallorquin, si llega á darse, diré que dos de las canciones catalanas que más me gustaron y que más gustaron en general á todos los concurrentes fueron *Melania* y *Mariagneta*; de Iglesias con música de Morera aquella, popular armonizada por Alió ésta. De la segunda puedo decir que son muchos los que lloran siempre que se la oyen á la señora de Gay. Su misma letra está impregnada de un sentimiento tan sincero y expresa una resignación tan tierna que es preciso no tener corazón para no conmoverse al leerla. Quería reproducirla, pero advierto que esta carta es ya demasiado extensa.

B. AMENÜAL.

23 de Enero de 1900.

## La casa abandonada

(Cuento)

Hace la friolera de quince años que pasaba yo diariamente por una callejuela, situada al extremo del *fauboury Saint Germain*.

La tal calle es una de esas en que no hay ni una sola tienda, y en la que reina el más absoluto sosiego.

En la época á que me refiero, se admiraba allí una magnífica casa, de un solo piso, rodeada de un soberbio jardín, cercado por una verja.

Durante una calurosa noche del mes de Julio, á eso de las once, regresaba yo á mi domicilio, cuando al pasar la indicada callejuela, noté que en la casa á que antes me he referido, tocaba alguien el piano. Me detuve, y á los pocos momentos oí el sonido de una hermosa voz de soprano, que rompía el silencio nocturno.

El canto consistía en una melodía brevísima, de extraño ritmo y de carácter esencialmente popular. Pero ¿de qué país? No puede apreciar á qué lengua pertenecía la letra. Sin embargo, descubría yo en aquella música la inspiración del genio del Norte.

El motivo era conmovedor y la voz sublime. El canto duró apenas dos minutos: pero confieso que en mi vida he experimentado una sensación musical tan intensa como la que sentí aquella noche.

De pronto agitó los árboles un viento tempestuoso y me vi precisado á retirarme.

Al cabo de algunos días hallábame yo en el Casino de Dieppe con varios amigos, y al tomar parte en una animada discusión acerca de la música, elogió con entusiasmo las melodías populares, y, en apoyo de mi tesis, referí mi aventura.

—¿Recuerda usted esa melodía?—me preguntó el príncipe de K..., un ruso con quien había trabado amistad hacia poco tiempo.

—No la olvidaré nunca—le contesté.

Y la canté como pude.

—Puede usted vanagloriarse—me dijo el ruso—de haber gozado un rarísimo placer. Esa melodía es una canción de los marineros de Drontheim, muy conocida en Noruega, y la admirable voz que se la ha oído á usted es la de Stolberg, que hace dos años volvió loco al público de San Petersburgo, de la Stolber, que habría sido una de las primeras cantatrices del siglo, si no la hubiese arrebatado al arte y al teatro su pasión por el conde Basilio Lobanof, á la sazón mi compañero en el arma de caballería.

De dos años á esta parte no habíamos tenido noticias de Basilio, el cual había salido de Rusia sin despedirse de nadie. Sólo en París con su amigo. Pero se ignoraba el lugar de su retiro que, por casualidad, acaba usted de revelarnos.

—Según eso—dije yo—la gran artista renunció á la gloria por unos amorcillos...

—No, señor, por una pasión volcánica, avasalladora. Dicen que la Stolberg está física y que sus días están contados.

La conversación cambió de tema, y al día siguiente salí de Dieppe con objeto de ir á Normandía á visitar á unos amigos.

A los pocos días de mi llegada, leí las siguientes líneas en una crónica de teatros:

«Debemos comunicar á nuestros lectores una triste noticia. La célebre cantatriz sueca, Ida Stolberg, que con tanto esplendor brilló en las escenas de Alemania y Rusia, y que hace dos años renunció la carrera lírica, ha muerto en París á consecuencia de una tisis pulmonar.»

Yo no había visto en vida á la Stolberg y sólo una vez había oído su incomparable voz. Sin embargo, la lectura de aquel suelto, según el cual, se había cumplido la lúgubre profecía del príncipe de K... me emocionó de un modo extraordinario.

A mi regreso á París, una de las primeras personas de mi amistad á quien encontré en el boulevard, fué al príncipe de K... Después de los saludos de ordenanza, le manifesté hasta que punto me había emocionado la muerte de la gran artista, y no pude dejar de confesarle la antipatía instintiva que Lobanof me inspiraba,

—¿Lo que puede la imaginación!—exclamó el príncipe.—Le fascinó á usted por un instante la voz de aquella mujer y ahora siente usted por ella un amor póstumo y uno celoso retrospectivo contra mi infortunado compañero. Después de la muerte de la pobre Stolberg, he visto á Basilio y puedo asegurar á usted que el infeliz está desesperado. Cuando fui á darle el pésame, se echó en mis brazos y me dijo sollozando que le era odiosa la vida. Y no faltaba á la verdad, porque acababa de partir para el Senegal, con objeto de asociarse á ese grupo de exploradores que probablemente va á sepultar para siempre su existencia en el interior de Africa. Confiese usted que el sacrificio no tiene nada de vulgar y que debe usted recurrir su juicio acerca del proceder de Lobanof. Por lo demás, antes de su partida ha tenido una idea que no dejará usted de celebrar cual se merece. Esa casa, donde ha sido tan feliz y tan desgraciado, le pertenece y la ha mandado cerrar para siempre, á fin de que, mientras él exista, nadie more en aquel santuario de amor y duelo.

Me despedí del príncipe, y al día siguiente fui á ver la casa desierta.

Las ventanas estaban cerradas, y el jardín se hallaba cubierto de hejas secas, notándose por todas partes que el abandono comenzaba á realizar su obra de destrucción.

Pasaron meses y años, y la casa abandonada se iba deteriorando rápidamente. Las lluvias habían azotado sin piedad la fachada, que llegó á cubrirse de una especie de lepra, y las goteras producían de continuo un verdadero estrago en los salones. El aspecto de la pobre casa era lamentable. En el jardín no había ya flores, y en el suelo no se veían más que ramas y hejas desprendidas de los árboles.

Pasaron algunos años más y nadie tenía noticias de la expedición á Africa, de que formaba parte Basilio. Indudablemente, habían perecido todos los expedicionarios, y entre ellos Lobanof, siempre fiel á la memoria de la Stolberg.

La casa se iba derrumbando materialmente; las ramas de los árboles entraban por las ventanas, y por todos lados no se veían más que ruinas y escombros.

Días atrás volví á encontrar al príncipe de K..., que hacía doce años que no había vuelto á Francia. Dimos un largo paseo y, como era natural, le hablé de la casa abandonada y de su lenta destrucción.

El príncipe se echó á reír y me dijo:

—Basilio se ha casado, tiene tres hijos y desempeña en la actualidad el cargo de primer secretario de la embajada rusa cerca del Quirinal.

—¿No ha muerto el conde Lobanof?—pregunté con estupefacción.

—¿No, señor. A mi reciente paso por Roma estaba bueno y sano como usted y yo.

—Pero, ¿no fué á Africa?—No—contestó el príncipe.—Y, sin embargo, Basilio no es tan culpable como usted se figura. Loco de pena, después de la muerte de la Stolberg, se embarcó para el Senegal. Pero al sexto día de marcha por el continente africano cayó gravemente enfermo, y una caravana le llevó á San Luis, casi moribundo. Allí curó, lo cual no fué culpa suya, y varios amigos, aprovechando la escasa energía del convaleciente, le obligaron á regresar á Europa, dando al fin logró hallar consuelo á sus desdichas.

—Pues entonces, ¿qué significa esa casa abandonada? ¿Se trata quizás de una comedia?—pregunté yo bruscamente.

—No sea usted cruel—me contestó el ruso.—No se trata de una comedia, porque el conde es un hombre honrado y de nobles sentimientos. ¿Qué prometió? Que mientras viviese nadie entraría en la casa donde residió una larga temporada con la Stolberg. El conde ha cumplido su palabra, y crea usted que al precio á que están los terrenos en París, el capricho le ha costado bastante caro.

Y, por otra parte, ¿quién sabe si todavía llora á la Stolberg, y recuerda con delicia suprema la encantadora voz de la artista!

Sin embargo, hay que convenir en que con una gran fortuna, una excelente familia y una brillante posición en la Ciudad Eterna, es muy fácil amenguar los rigores de un horrible tormento, sufrido doce años atrás, á consecuencia de una pasión amorosa.

FRANCISCO COPPIN

## La enseñanza pública primaria

EN PALMA

El epígrafe que encabeza este escrito nos de los que ejercen atracción sobre a masa de lectores. La primera enseñanza Las escuelas públicas! Si todo el mundo está ya suficientemente enterado de eso.

Es muy posible que sí, que nadie desconozca la existencia y la misión de las escuelas públicas; pero es muy probable que sean contadas las personas que tengan formado cabal concepto de cómo está organizada la primera enseñanza, del número y distribución de las escuelas públicas, del trabajo que rinden, de la población escolar, del coste y de la importancia de factor tan influyente en el progreso humano.

Unas notas de estadística que comprendan y relacionen los datos referentes á la enseñanza pública en Palma, tendrán, ya que no el mérito de la oportunidad, siquiera el de la novedad de hacerlas públicas.

La instrucción primaria oficial se dá en cuatro clases de escuelas: de párvulos para niñas y niños menores de 7 años, elementales para niñas ó niños comprendidos entre 7 y 13 años; superiores para niños ó niñas de instrucción adelantada que quieran ampliar sus conocimientos, y de adultos ó nocturnas para los jóvenes de más de 14 años.

En Palma existen 41 escuelas públicas, á saber: 2 de párvulos, 14 elementales de niños, 13 elementales de niñas, 1 superior de niños, 1 superior de niñas y 10 escuelas de adultos.

En el caso de la ciudad hay las 2 escuelas de párvulos las 2 superiores, 3 elementales de niños, 2 elementales de niñas y 4 de adultos. Las restantes escuelas están instaladas en los suburbios que rodean á Palma, á razón de una elemental de niños y otra de niñas en cada uno de los siguientes poblados: Sta Catalina, Hostalets, Soledad, Secar del Real Son Sardina, Molinar, Terreno, Vileta, Coll del Rebas, Bonanova é Indioteria, y además una de adultos en cada uno de los seis primeros caseríos.

En el interior de Palma están distribuidas las escuelas con bastante acierto en los diferentes barrios.

Del número de alumnos que aprovechan la enseñanza pública se puede juzgar por la matrícula con que contaban dichas escuelas á fin del pasado año escolar, según datos recogidos en su mayoría de una estadística oficial. Algunos son más recientes y de igual valor para la información que nos proponemos;

Escuelas	Alumnos matriculados			
	Párvulos	Niños	Niñas	Totales
Palma, ecls. n.º 1	92	93	32	
Id. n.º 2	107	70	53	
Práctica elemental	55	«	15	
Párvulos n.º 1	76			
Id. n.º 2	140			
Prácticas Supes.	212	84	21	
Sta Catalina	94	80	30	
Hostalets	85	24	28	
La Soledad	30	28	30	
Coll den Rebassa	71	30		
Terreno	45	40		
La Vileta	62	60		
Molinar	46	47	30	
Secar del Real	69	48	24	
Son Sardina	95	68	39	
Bonanova	37	31		
Indioterfa	32	42		
Summa	216	1132	745	302

Asisten, pues, 2 427 alumnos á las escuelas públicas de Palma, descomponiéndose este número en 2.093 concurrentes á las escuelas diurnas y 302 á las de adultos.

Distribuyendo este número entre las 31 escuelas abiertas durante el día, obtenemos un término medio de 68 matriculados para cada escuela, y una concurrencia de 30 como término medio para cada una de las 10 escuelas de adultos. No será por demás hacer observar que el término medio de 68 matriculados para cada escuela, excede en mucho al que aconseja una disposición reciente (29 Ag. 99) fijado en 40 el número de alumnos que debe tener á su cargo un maestro y en ningún caso, deberá pasar de los 50. Los iniciados en Pedagogía podrán tachar á los maestros de Palma de exceso de celo; pero tal vez habrá quien opine que la matrícula que ofrecen sus escuelas podría duplicarse.

Sería esto factible? Los matriculados en las escuelas públicas representan aproximadamente un 40 p. 100 de la población palmesana que está en edad escolar. No falta, por tanto, primera materia. Pero ni los locales habilitados, pléticos de alumnos muchos de ellos, permiten aumento de asistentes ni es prudente aglomerar un crecido número de niños, casi siempre muy diferentes en altura de cocimientos, bajo la dirección de un solo maestro. Entonces se gana en extensión de lista y pierde en eficacia la enseñanza. Tocante al término medio de 30 alumnos para cada una de las escuelas de adultos, dada la índole especial de estas escuelas, en las que no es fácil formar secciones, ni valerse de instructores como en las escuelas diurnas, sino que hay que trabajar casi individualmente, resulta un término medio muy elevado, pues, por más que se multiplique el maestro, será muy escaso el tiempo que podrá dedicarse á cada alumno.

La dirección de las 41 escuelas citadas está á cargo de 31 maestros, pues las 10 de adultos están regentadas por los mismos profesores que desempeñan las de niños.

Los sueldos que perciben los maestros son: Los de Indioterfa y Bonanova tienen 625 pts. anuales cada uno; los de la Vileta, Secar del Real, Son Sardina, Coll den Rebassa, Terreno y de niñas de la Soledad cobran 825 pts; los del Molinar 1.100; los de párvulos y elementales de Palma, Sta Catalina, Hostalets y de niños de la Soledad disfrutan de 2.000 pts. y las escuelas superiores están dotadas con 2.250 pts. Las escuelas de adultos están gratificadas con 500 pts. las que radican en Palma y con 200 pts. las de las afueras.

El personal de primera enseñanza cuesta, por consiguiente, al Municipio de Palma, y hay que hacer constar que abona puntualmente los haberes, las cantidades siguientes.

4 escuelas de 625—	2.500 pts.
11 » de 825—	9.075 »
2 » de 1.100—	2.200 »
12 » de 2.000—	24.000 »
2 » de 2.250—	4.500 »
5 » de 500—	2.500 »
5 » de 200—	1.000 »

41 En junto—45.775 pts. anuales

Pero como cada escuela tiene asignada una cuarta parte más del sueldo que percibe el maestro, cuya cuarta parte se destina á gastos de material, como limpieza, tinta, libros, bancos, etc. hay que añadir á las 45.775 pts. que supone el sostenimiento del personal docente, una cuarta parte de esta cantidad ó sean 11.444 pts. Lo que deja de invertirse, reingresa en las arcas municipales.

Hay aun otro concepto que supone un gasto considerable. Es el alquiler de locales para escuela. Es éste asunto que merece ser tratado con mayor extensión que la que permite la índole puramente estadística de este trabajo. Como el Ayuntamiento de Palma no posee otro edificio destinado á escuelas que el de la Calle de San Pedro, tiene que abonar 13.519 pts. anuales por alquileres de las 30 ca-

sas en que están instaladas las escuelas públicas.

Lo que cuesta anualmente la enseñanza primaria al Exmo. Ayuntamiento, puede resumirse en las tres partidas siguientes.

Sueldo de los Maestros—45.775 pts.  
Material de escuelas—11.444 »  
Alquiler de locales —13.519 »

Total 70.738 pts.

Relacionando dicha cantidad con la población del distrito municipal (61.000 habitantes) resulta que cada palmesano paga 1'16 pts. al año para las escuelas públicas.

Esta cantidad es insignificante comparada con la que gasten otros países. Dejando aparte á Bélgica, Suecia, Suiza, naciones de segundo y tercer orden que se gastan enormidades en la primera enseñanza (París gasta 7 60 fr. por habitante y por año para sus escuelas. Washington 21 fr.) y limitando la comparación á Italia, nación pobre, veremos que destina 122 millones á primera enseñanza, para una población de 30 millones y un gasto de 4 pts. por habitante y por año por el concepto indicado. Inglaterra, donde la instrucción primaria no esta muy floreciente, gasta 135 millones, con igual proporcionalidad que Italia, á poca diferencia.

Hasta en Baleares encontramos pueblos que invierten, á proporción, algo más que Palma en primera enseñanza.

Repartiendo la suma de 70.738 pts. que cuesta al Ayuntamiento de Palma el servicio de las escuelas públicas entre los 2.395 alumnos de todas clases que concurren á las diferentes escuelas, hallaremos que cada alumno supone un gasto de 29'54 pts. anuales, término medio bastante inferior al correspondiente á los países citados; y buscando la doceava parte de esta última cantidad, resulta que cada alumno que concurre á las escuelas públicas de Palma cuesta 2'46 pts. mensuales al erario municipal.

M. PORCEL

## Inglaterra y el Transvaal

### La lucha al Norte del Tugela

Movimiento suspendido.—Tentativa en proyecto

Londres 24.—El 23, á las seis y veinte de la tarde, telegrafian del campamento de Spersmans Farm:

El general Warren se mantiene en las posiciones que ha conquistado hace dos días. Tiene delante de su línea, y á 1.400 yardas, la posición enemiga, que ocupa la vertiente occidental del elevado monte Spion.

Esa posición es más elevada que la de las tropas británicas, de manera que éstas no pueden vigilar aquella en forma conveniente.

Las laderas de ese cerro están completamente escuetas y desprovistas de vegetación, y además las pendientes y alturas en que los ingleses se han instalado son demasiado abruptas para que sea dable instalar en ellas baterías.

Sin embargo, hemos cañoneado las líneas enemigas con obuses y cañones de campaña, coleccionados sobre terreno menos elevado á retaguardia de la infantería.

Los boers han contestado con cañones de gran calibre del Creusot y con piezas de otras clases.

En ese duelo de artillería hemos resultado gananciosos, porque al parecer nuestras granadas caían en las trincheras del enemigo, en tanto que los disparos de éste causaban pocas pérdidas.

Esta noche intentaremos apoderarnos del cerro de Spion, punto saliente que forma el flanco derecho de la línea boer; se halla enfrente del vado de Lritchard y separa las posiciones que tenían delante del Poygieters Drift.

Ese punto saliente domina todas las trincheras boers.

Versiones boers.—Combate estrepitoso.—Un combate nuevo.—Generales contusos.—Efectos de la lyddita.

Londres 24.—Campamento boers del Tugela 21.—Después que el general Cotha estuvo en sábado por la mañana el avance de los ingleses, confiaba en poder descansar hasta el lunes; pero por la tarde ya advirtieron los boers, juzgando por los movimientos de los ingleses acampados al Norte, que éstos iban á emprender una nueva operación.

Cuando cedió un poco el calor, que aquel día era terrible, rompieron nuevamente los cañones ingleses un nutridísimo fuego, y la infantería británica avanzó en orden disperso.

Los generales boers Cronje y Botha se hallaban situados entonces sobre las altas colinas por las cuales pasa el camino de Ladysmith.

Pronto comenzó el fuego de fusilería con los Mausers y se produjo un espantoso estruendo, en medio del cual se distinguía el ruido sordo de

las granadas de lyddita, el chisporrotear de las carabinas Maiford, las detonaciones de las ametralladoras y los silbidos del Mauser.

La oscuridad de la noche puso término al combate.

A la salida del sol se vió que la lucha no se había realizado sin que sufrieran daños las filas inglesas y los boers.

Habia muerto el *field cornet* Ernesto Ermelo, y no escaparon sin heridas los generales boers.

Desde la posición central de Zwartkop, por donde otro camino cruza las colinas, avanzaron los ingleses hasta las pequeñas alturas que bordean el Tugela y llegaron á la segunda línea de cerros diseminados por la llanura, sin que nadie los hostilizara.

Luego entraron en la zona dominada por el fuego de los fusiles Mauser, y aun cuando los cañones ingleses de marina continuaron bombardeando de una manera terrible las líneas boers, fueron detenidos y tuvieron bastantes muertos y heridos.

El comandante Viljoen y dos burghers cayeron inanimados por efecto de la explosión de una granada de lyddita; pero aquél recobró pronto el sentido sin haber sufrido herida alguna.

Un jefe boer muerto.—Protesta de los ingleses.—Espía prisionero.

Londres 24 Desde el campamento boer del Tugela superior, dicen que al avanzar los ingleses hacia los altos del Drakenberg, el *field cornet* Mentz de Heilbren, que habia sido herido en un reconocimiento, se negó á rendirse, y los ingleses le dieron muerte.

Se cree que las pérdidas de éstos en aquel encuentro fueron insignificantes.

Parece ser que los jefes británicos han formulado alguna queja ó protesta por haber encontrado sobre el campo de batalla un fusil de caza del sistema Mauser y proyectiles de punta redondeada.

Los boers contestan á esa observación que efectivamente algunos de ellos poseen hace tiempo escopetas de caza de sistema Mauser, pero que sería injusto afirmar que empleen balas explosivas, como las enemigos dan á entender.

Un granjero inglés, cuyo proceder habia despertado fundadas sospechas, ha sido conducido desde Acton Homes al campamento boer en calidad de prisionero.

Esperando noticias.—Ansiedad pública.—Rumores sin fundamento.

Londres 24.—A medida que ha ido transcurriendo el día ha aumentado la fiebre en el público por la falta de noticias del general Buller.

La excitación es extraordinaria y la aumenta el hecho de que dicho general anunció su propósito de atacar la posición boers más fuerte sobre río Tugela, lo cual parecia indicar suficiente que el combate vendría en seguida y que no se tardaría en conocer su resultado.

La falta de noticias asembra é inquietá á la opinión pública. La agitación en las inmediaciones del ministerio de la Guerra es extraordinaria.

Una multitud considerable espera fuera del edificio de despachos, ó á lo menos alguna nota oficiosa que explique la falta de ellos.

En la Bolsa han circulado los más extraños rumores. Se ha dicho que los ingleses habian conseguido un triunfo importante.

Esta noticia no ha sido confirmada hasta la fecha.

Se ha dicho también que habian sido copados dos regimientos de la columna Syttelton.

Tampoco estos rumores se basan en despacho alguno oficial.

En el río Orange

Londres 24.—Fechado hoy Ciudad del Cabo se ha recibido un despacho en el que, refiriéndose á un telegrama oficial de Orange-River fecha 23, se dice que una pequeña columna habia salido del último de los citados puntos con dirección á Roadpair para cooperar al movimiento iniciado el 21.

El telegrama de Orange-River añade que el día 22 se cambiaron algunos disparos entre las patrullas inglesas y los boers, resultando un inglés herido.

El general French informa que el día 22 las patrullas exploraron el país al Este y al Norte de Bastards-Neck, sin encontrar al enemigo, el cual es más numeroso al Norte de Rhemosters-Fam.

En Kimberley.—Retirada de los ingleses.

Londres 24.—Kimberley 22 (Comunicado por heliógrafo á Modder-River.—El nuevo cañon Long Cecil, fabricado por la Compañía Beer, que fué bautizado el día 19, ha hecho ya fuego, resultando el tiro excelente.

El mismo Cecil Rhodes ha efectuado muchos disparos.

El bombardeo no se ha renovado, pero el enemigo continúa su fuego de fusilería de un modo intermitente.

Ayer hicimos prisionero á un portador de despachos boers.

Kimberley (sin fecha, recibido por heliógrafo en Modder-River el 24).—Un destacamento de infantería montada con algunas piezas de artillería del Campo del Diamante, se ha dirigido esta mañana bajo el mando de un coronel hacia Tolpau, en la frontera del Estado libre.

A las cinco y cuarenta y cinco la artillería inglesa abrió fuego sobre la posición boer en Olifant-Fontin.

Al cabo de algún tiempo consiguieron los boers fijar el alcance de sus disparos, de los cuales los seis primeros estallaron lo menos una milla más allá de la izquierda inglesa; pero de pronto una granada cayó en medio de los soldados británicos, que milagrosamente se salvaron, huyendo aterrados.

El fuego de los boers se fué haciendo más vivo y más certero, viéndose obligados los ingleses á retirarse hacia Rooi-Fontein.

El cañon Maxim, emplazado detras de un muro abrió el fuego sobre los boers, y un destacamento de éstos que se aproximaba, tuvo que retirarse.

Entretanto, el estruendo de la artillería se generalizó, y entorno de Kimberley, y por una y otra parte, el tiro se hizo muy vigoroso.

Es verdaderamente extraordinario que, á despecho de este terrible cañon, los ingleses no hayan tenido pérdidas.

A las doce y quince del día continuaba el fuego, aunque con intermitencias.

## NOTICIAS

### De la capital

Ayer, por fin, empezaron las obras necesarias para el arreglo de las calles del Molinar de Levante.

Gracias pues á la iniciativa del teniente de alcalde don Cayetano Abriñes, único de los concejales de nuestro Ayuntamiento que por sí propio y sin excitación de nadie quiso cerciorarse del estado en que aquellas vías se hallaban, se debe la mejora que dentro de poco tiempo van á ver realizadas los habitantes de aquel suburbio, á ser ciertos los informes que nos hemos procurado.

Los gastos de las obras que el Ayuntamiento de esta ciudad verificó por administración durante la semana anterior al día 26 del actual ascienden á 410'43 pesetas.

Entre los pasajeros embarcados ayer tarde á bordo del vapor correo de Alicante, figuraba el Sr. Gobernador Civil de la provincia que pasa á dicha población donde piensa permanecer una corta temporada.

Pasaron al muelle á despedir á dicha digna autoridad un crecido número de amigos políticos y particulares.

Por nuestra parte le deseamos un feliz viaje y un pronto regreso entre nosotros.

El señor Alvarez Sereix entregó interinamente el mando de la provincia á don Francisco de Cevallos y Villado, Secretario de dicho Gobierno.

El señor Administrador Principal de las Aduanas de estas islas nos ha remitido copia de una circular de carácter general, relativa á la administración y cobranza del impuesto del azúcar, cuyo documento dada su importancia, publicaremos en uno de los números próximos.

Conforme dijimos el Presidente de la Comisión de Alumbrado señor Abriñes acompañado del Secretario del Ayuntamiento, recorrió anteayer las calles de esta ciudad con objeto de estudiar sobre el terreno el número de faroles que es posible suprimir del alumbrado público á fin de obtener una economía en el servicio.

Dicho señor no pudo, como se comprende facilmente, terminar su trabajo, pero no obstante de ello podemos adelantar que el número de faroles que á juicio de dichos señores podrá suprimirse será muy escaso y por lo tanto las economías por este medio de poca importancia.

Sin embargo el señor Abriñes continuará su tarea, presentando luego á la Corporación un dictamen expresando con detención los resultados que se obtengan.

En las primeras horas de la madrugada de ayer fondeó en este puerto el vapor alemán *Elda*, que trae un cargamento de carbón mineral con destino á esta ciudad.

Por el Juez instructor de la Comandancia de Marina de esta provincia se cita, llama y emplaza al marinero mercante Agustín Llares Vila, (a) Cama, para que en el plazo de 20 días se presente en dicho Juzgado al objeto de responder á los cargos que le resultan en la causa que se le sigue por infracción de las Ordenanzas de Matricula; en la inteligencia que de no verificarlo le pararán los perjuicios que haya lugar.

El Ayuntamiento de esta ciudad ha anunciado un concurso para la provisión de la plaza de Arquitecto de dicha corporación.

Los aspirantes á ella deberán presentar sus solicitudes documentadas dentro del plazo de treinta días, contados desde la publicación del presente anuncio en la Junta de Madrid.

Al propio tiempo se advierte que el que obtenga dicha plaza queda prohibido de intervenir en obras ó trabajos en cuya realización deba oír el Ayuntamiento su facultativo.

Por el juez militar nombrado al efecto, se interesa la busca y captura del soldado Juan Adrover Planas natural de Solier, acusado del delito de primera desertión.

Los Alcaldes de los Ayuntamientos de Andrag y San Lorenzo, han remitido á este Gobierno de provincia para su inserción en el *Boletín Oficial* las liquidaciones de las cuentas municipales respectivas, correspondientes al 2.º trimestre del año económico actual.

Servicios prestados por la guardia civil:

Notifica la del puesto de Santafly haber denunciado al Alcalde de la misma á varios sujetos por infracción de las ordenanzas municipales.

—La del puesto de Artá da cuenta del incendio ocurrido en el predio *S' Heredat* del término municipal de Capdepera de cuyo hecho dimos cuenta en nuestro número de ayer.

Las pérdidas ocasionadas por el siniestro se calculan en unas 1700 pesetas.

Por el Juez de instrucción del partido de Manacor se saca á la venta en pública subasta la finca denominada *Es Tayanit*, del término municipal de Campos, tasada en 666 pesetas 66 céntimos.

Programa de los bailes que ejecutará la orquesta que dirige el Profesor Sr. Cusini en el salón de la sociedad «Mar y Tierra» esta noche á las diez y media de la noche.

1.ª Parte

- 1.ª Sinfonía «Campanone».
- 2.ª Vals «Hebé».
- 3.ª Mazurca.
- 4.ª Polka «La Milanesa».
- 5.ª Schotis «Los Cocineros».
- 6.ª Mazurca «Czarina».

2.ª Parte

- 7.ª Mazurca «Rosina».
- 8.ª Schotis «El Artificio».
- 9.ª Polka «Las Mujeres».
10. Rigodón «Timbal d' Argent».
11. Vals «España».

En la reunión particular celebrada una de estas últimas noches por los señores concejales de nuestro Ayuntamiento se habió del contrato con el Fomento Agrícola para un empréstito destinado á la reforma de la Plaza de Abastos, acordándose la rescisión del referido contrato, toda vez que la expresada sociedad no exige indemnización de perjuicios.

Con anterioridad á esta resolución la Comisión de Hacienda del Ayuntamiento habia consultado á la sociedad Fomento Agrícola sobre si ésta se averdria á dejar sin efecto dicho contrato, por convenio mutuo de las dos partes. Como se vé, la contestación fué afirmativa habiendo dado origen al acuerdo que acabamos de expresar.

Esta noche en el *Círculo de Obreros Católicos* se representará el drama en tres actos, escrito en lengua catalana *Victima del masonisme* y la pieza en un acto de don Pedro de A. Peña titulada *La peste grega*.

Hemos recibido un bonito cartelón litografiado á varias tintas y varios prospectos de la fábrica de abonos *La Maravilla* del señor Mompó establecida en Valencia de la que es director el señor Giner Aliño.

Los representantes en esta ciudad son los señores Martínez y Planas.

La policía castigó ayer severamente á un sujeto que se negó á obedecer las órdenes de un agente de dicho cuerpo.

Los asuntos puestos á la orden del día para ser discutidos en la sesión que debe celebrar el miércoles próxi-

mo el Ayuntamiento son los siguientes:
Secretaria.—Acta de la sesión anterior.—Aprobación de varias cuentas por servicios municipales.

Comisión de Obras.—Concesión de varios permisos para obras particulares.—Justiprecio de ciertas obras de la calle de los Olmos.

Por el ministerio de la Guerra se han dado las órdenes para que se incorporen en filas 6 000 hombres pertenecientes al último reemplazo.

Por octava vez queda señalado el día de mañana a las diez y media para la vista en juicio oral y público, de la causa instruida en el Juzgado de esta ciudad contra Bartolomé Tomás, Atanasio Palmer Bosals, Bartolomé Castell Esteve y nueve más acusados del delito de coacción por denuncia de Catalina Balaguer de Estalenchs.

El Abogado fiscal señor López sostendrá la acusación y los procesados estarán defendidos por el letrado don Enrique Sureda y el procurador don Juan Fiol.

Durante el día de ayer ocurrió en esta ciudad el siguiente movimiento de vapores:
A las siete y media fondeó el Bellver procedente de Barcelona, con la correspondencia, 64 pasajeros y carga varia.

Entre el pasaje llegado a bordo de dicho buque figuraban el ex-delegado de Hacienda don Jerónimo Flores, don Leonardo Moragues, don Gabriel Maura, el teniente coronel de Artillería don Amador Enseñat, el comerciante don Lorenzo Sureda y el concertista señor Gay acompañado de su simpática señora.

A las cinco de la tarde salió el Isleño con rumbo a Ibiza y Alicante, con la valija, un regular número de pasajeros y efectos.

Pocos momentos después salió el Ciudad de Mahón, con rumbo a Mahón llevándose la correspondencia, 36 pasajeros y carga varia; figurando entre el pasaje el teniente de infantería don Francisco Granells.

El señor Comandante de la guardia municipal impuso ayer una multa de cinco pesetas a un sujeto por haber promovido un fuerte escándalo en la calle del Moro.

Igualmente castigó con otra multa de 25 pesetas a un individuo por transportar escombros por el interior de esta ciudad, después de trasladadas las horas fijadas por la Alcaldía.

La Junta Sindical del Colegio de Corredores de Comercio de esta Ciudad, nos ha suplicado la inserción del siguiente aviso:

«En virtud de auto del Juez Municipal del distrito de la Lonja de esta ciudad de 25 del corriente, participando haber acordado la retención del título serie G número 20.748 de la Deuda 4 p.º. Esterior, cuya denuncia fué publicada en el Boletín oficial de esta provincia del 13 corriente y Boletín de Cotización Oficial de Madrid número 1340; esta Junta en cumplimiento de lo dispuesto por el Código de Comercio anuncia a los efectos oportunos, la confirmación de denuncia del referido título. Palma 26 Enero 1900.—Vto. Bno., el Síndico presidente, José Oliver; el Secretario, Vicente Sureda.»

El señor Gobernador Civil interino de esta provincia, tan luego como hubo tomado posesión del cargo, pasó una comunicación a la policía reiterando cuantas disposiciones tiene dadas el señor Alvarez Berex referentes a la prohibición de los juegos prohibidos.

Comisión provincial

Sesion de anteayer

Se reunió bajo la presidencia del señor Puigdorff y con asistencia de los señores Guasp, Barceló y Amer, temando los siguientes acuerdos:
Se dió lectura al acta de la sesión anterior que fué aprobada.

Se aprobó el pliego de reparos motivados por el examen de las cuentas de fondos municipales de Marraxí respectivas al año económico de 1895 a 96.

Se dió cuenta de un dictamen emitido por el Arquitecto de provincia, sobre las condiciones de solidez de las paredes del Instituto Balear lindantes con las calles de Monserrat y de las Escuelas y dice que después del derribo que se ha hecho las construcciones restantes ofrecen solidez bastante; en su vista se acordó encargar a dicho funcionario proceda a la formación de un nuevo proyecto de rectificación

de las paredes del edificio, partiendo de la base de que la que linda con la de las Escuelas ha de reconstruirse sobre la misma línea que tenía antes y la correspondiente a la calle de Monserrat sobre la nueva alineación aprobada, a fin de que, acompañado de la correspondiente memoria pueda someterse a la aprobación del Ayuntamiento de Palma solicitando la autorización necesaria para llevar a cabo las obras.

Se tomaron algunos acuerdos de régimen interino en los establecimientos de Beneficencia y se levantó la sesión.

Para combatir la debilidad, falta de apetito, desarreglos nerviosos, enfermedades medulares, clorosis é impotencia Jarabe de Hipofosfitos Gimbernat. Frasco 10 reales.

Véase el anuncio en la cuarta página.—III

Resultado positivo

Los vómitos, acedias y diarreas, se curan con el elixir estomacal de Calz de Carlos.

De venta, en la farmacia de J. Valenzuela, Cuartera 2.

Cultos para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas

Continúan en San Felipe Neri; á las seis de la mañana se pondrá de manifiesto el Santísimo; á las siete y media misa de comunión y á las diez y media misa cantada con música y sermón que dirá el padre Bernardo Moragues filipense y al anochecer después de un rato de meditación, trisagio cantado y la solemne reserva.

Otras funciones

En San Francisco, se celebrará fiesta votiva en honor de San Sebastián; á las diez y media se cantará la misa mayor con sermón por el reverendo padre Bautista Nadal.

En San Cayetano se celebrará fiesta votiva á la Virgen de los Dolores, con misa cantada á las diez y media, en la cual predicará el padre Genaro Blanquer; al anochecer ejercicio á la Virgen del Amor Hermoso.

En la Merced durante la misa de las once y media se practicará un ejercicio piadoso en sufragio de los difuntos de las familias, que costean las funciones de Jesús, María y José que se practican mensualmente en aquella iglesia.

En el Socorro, á las siete y media misa de comunión general para los cofrades y devotos de Nuestra Señora de la Correa. Por la tarde á las seis rosario, plática y lo demás de costumbre.

Visita á la Corte de María

A la Virgen de la Misericordia, en Santa Magdalena.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas

Continúan en San Felipe Neri; á las seis exposición del Santísimo; á las diez y media misa cantada por la comunidad, al anochecer rosario, meditación, la estación y la reserva de S. D. M.

Visita á la Corte de María

A Nuestra Señora del Tránsito, en Santa Catalina de Sena.

Ultimas cotizaciones

Table with columns for VALORES LOCALES and VALORES PÚBLICOS, listing various financial instruments and their values.

Boletín meteorológico

Día 27 á las 9 de la mañana

Meteorological data table including barometer, thermometer, and wind direction.

Table with weather statistics: 58, 150, 0.00, 1.1, 80, 0.0, 6.8.

A los Sres. Sacerdotes

Se encuentra á esta capital, precente de Mahón, y de paso para Valencia, el Sr. D. José Almirall, representante de la acreditada Fábrica de Ornamentos Sagrados de los Sres. Hijos de Miguel Gusi de Barcelona (Call, 6) el cual, como en viajes anteriores, pasa á esta, para ofrecer los artículos de dicha casa.

Trae un precioso y rico muestrario en telas de plata y oro rizadas, Tissues, Espolines, Damascos, Brocateles, Rasos, Lamas etc, propias para la confección de Pontificales, Ternos, Casullas, Capas pluviales, Palios y demás, como igualmente una gran colección en Albas, Cingulos, Cintas amito, Fiaidores etc. etc.

La casa tiene en la misma. Taller de Escultura para toda clase de imágenes; taller de Orfebrería en bronce y metal blanco y sección de Merinos y Anascotes, para la confección de Sotanas, Mantos y Hábitos para los señores Presbíteros y Comunidades.

Dicho señor Almirall, recibirá avisos y encargos, en la calle de San Miguel, 108, como igualmente para enseñar las muestras y fotografías á quien lo solicite.

Sociedades y Corporaciones

Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares

Asociación de Beneficencia
Por acuerdo de la Junta Protectora, á contar desde esta fecha queda fijado el interés de 6 por 100 anual para los préstamos sobre alhajas y ropas en vez del 8 por 100 que ha regido hasta hoy.

Palma 1.º de Enero de 1900.—El vocal de turno, Antonio Sbert y Canals.

Por acuerdo de la Junta Protectora el día 5 del próximo febrero y siguientes necesarios de 4 á 7 de la tarde y en la sala de ventas de esta Asociación (Sol 19) se celebrará pública subasta para enagenar las garantías de los préstamos vencidos en enero y febrero de 1899.

Hasta el día 3 á las 7 de la noche podrán los interesados cancelar ó renovar sus respectivos préstamos.
Palma 25 de enero de 1900.—El vocal de turno, Antonio Sbert y Canals.

ESTADISTICA

Inserciones verificadas en los Juzgados:
Nacimientos: Día 25.—Varones 2.—Hembras 0.

Martimorios: Día 25.—Ninguno.
Defunciones: Día 26.—Juana Ana Simonet Gelabert, casada, 65 años, Hospital, entero colitis crónica.

Registros del puerto de anteayer á la puesta del sol.
Estado de la atmósfera.—Despejada hay cirrus.

Id. del horizonte.—Algo calmoso.
Dirección del viento.—Calma.
Estado del mar.—Llana.
Buques á la vista.—Ninguno.

Indicaciones del Vigía de Porto-pi.—Ninguna.
Incidencias.—Soplaba al N. la ventolina, el cielo sin nubes, algo calmoso el horizonte, llana la mar y muy bajo el nivel de las aguas cuando el orto. A las nueve y media se quedó calma, entabó á las once el embate, á medio día saltó al N. el viento y empezó la tarde de este modo. No hubo variación durante su curso y sólo al ocaso se quedó como se indica arriba.

Noticias.—Entró el bergantin goleta Urbana de Niza, el vapor Palma de Barcelona, el Isleño de Ibiza y Valencia y el Cabrera del puerto de su nombre.—Salió el Cataluña para Barcelona y el palebot Nuevo Corazón para Valencia.

Matadero: Día 26.—Eses sacrificadas para el abasto publico.—Bueyes, 2.—Vacas, 3.—Teros, 0.—Nevilles, 0.—Terneras, 3.—Carreras, 0.—Ovejas, 2.—Borregos, 0.—Corderos, 107.—Cabras 1.—Cegales, 0.—Cabras, 0.—Cerdos, 6.—Cerdas, 2.—Lechenas, 8.—Total 134.

Las afecciones del aparato respiratorio se curan siempre con el Jarabe Polibalsámico Giol.

Venta en las farmacias Giol, Poniente 31, Barcelona.—(N.º 1.)

TELEGRAMAS
(De nuestro servicio particular)

Varias noticias
Madrid 27 á las 1'15 m.

El Sr. Amalio Jrmeno ha ultimado la proposición para proteger á la infancia, la cual será presentado muy pronto al Senado.

El Sr. Silvela ha obsequiado con una cena al Nuncio de S. S. habiendo tambien asistido el Sr. Ferry y otros diplomáticos.

Discurso
Madrid 27 á las 1'30 m.

Sr. Morley ha pronunciado en Jerfan, un discurso censuran la política imperialista de Inglaterra.

Dijo que la guerra era orginda por un complet entre los buscadores de oro contra la paz de Africa.

La guerra anglo boer
Madrid 27 á las 2 m.

Londres. Un telegrama oficial del general Buller da cuenta del combate del miércoles.

Los ingleses tuvieron 24 muertos, seis oficiales heridos y 31 desaparecidos.

El ministro de Estado Rosebery ha citado á los ministros para celebrar consejo extraordinario.

Lo que dice un prisionero-Nueva escuadra
Madrid 27 á las 2 m.

Un prisionero boer ha declarado que para llegar á Ladysmith tardarán los ingleses tres meses y perderán muchas vidas.

Dicen de Berlin que el consejo federal ha aprobado la construcción de una segunda escuadra de combate y 13 cruceros auxiliares la que se concluire en el periodo de 16 años.

Un Obispo en Filipinas
Madrid 27 á las 2 m.

Dicen de New York que el Tribunal Supremo de Filipinas se encuentra mal dispuesto en favor del Obispo de Cheteria.

La causa del disgusto es la intención que tiene el ultimo de organizar tribunales eclesiásticos y declarar al propio tiempo que los clérigos deberán ser sometidos para ser juzgados, á los tribunales que les corresponde por derecho.

Subasta
Madrid 27 á las 10'45 m.

La Gaceta publica una disposición anunciando la subasta para la conducción de la correspondencia y oficina de correos de Mahon, Ciudadela y Menorca.

El plazo de término de las solicitudes expira el 10 de Febrero próximo.

Del extranjero
Madrid 27 á las 10'46 m.

En Newjersey ocurrió un terrible choque de trenes, estallando un vagon que iba cargado de dinamita.

Resultaron 5 muertos y 7 heridos.

Las pérdidas materiales ascienden á un millon y medio de dollars.

No hay noticias de la guerra del Transwaal,

Desórdenes en China.--Armas para las ingleses
Madrid 27 á las 2'30 t.

Londres.—Circulan insistentes rumores de haber ocurrido graves desórdenes en la China. Témesese una insurrección.

Han sido destituidos algunos funcionarios.
La prensa inglesa quita importancia á la retirada de los ingleses de Spyon-kop.

El Sr. Silvela no tiene noticia oficial de los sucesos de China. Tambien ha manifestado que ignora que se fabrique en Plasencia, armas para los ingleses.

Prisioneros españoles = Del Transwaal

Madrid 27 á las 4 t.

Satenta y cuatro oficiales, mil soldados y veintidos funcionarios españoles recibieron medios para repatriarse.

La situación de Modder River continua igual.

NOTICIAS de la madrugada

TELEGRAMAS En el Congreso

Madrid 27 á las 8 n.

En la sesión del Congreso los señores Rambolla y Mochales han censurado las coacciones electorales que se están llevando á cabo en Utreva.

El señor Romero pronunció un violento discurso contra el Gobierno, con motivo de las elecciones celebradas en Hoyos.

El señor Silvela le ha ofrecido que hará justicia.

Más sobre el Congreso
Madrid 27 á las 10'30 n.

Al terminar la sesión del Congreso se ha puesto á discusión el impuesto sobre utilidades.

El señor Ferrer y Vidal anuncia que presentará una enmienda pidiendo que se descuente el impuesto sobre utilidades de la contribución industrial.

El señor Villaverde ha aceptado esta enmienda.

El señor Benjamin ha empezado el voto particular.

Una noticia
Madrid 27 á las 11 n.

El señor Costa ha manifestado al señor Paraiso que es necesario que una asamblea mixta compuesta de individuos de la Cámara y de la Liga de Productores acuerde la unidad del programa de regeneración.

Descubrimiento
Madrid 27 á las 11'30 n.

El gobernador de Valencia ha descubierto un importante fraude que realizaban los agentes ejecutivos de Hacienda, los cuales cobraban unos recibos de los cuales devolvían al Tesoro unos duplicados, calificándolos fallidos.

Como autor ha sido detenido el agente primero de la zona de Carlet.

Sociedad de Navegación á Vapor

Unión Comercial.—J. Estela y C.ª
Para Barcelona saldrá todos los lunes á las 5 de la tarde el acreditado vapor

PALMA

regresando los viernes á las siete de la mañana.
Admite carga y pasaje á precios reducidos.

Informes: Oficinas Plaza Antonio Maura. — Agente, Bernardo Estela, Muelle.

TEATRO PRINCIPAL
Compañía cómica-dramática dirigida por el señor Sánchez de León.

Funciones para hoy domingo
Por la tarde á las tres y media.
El drama en tres actos, Juan José
Y el juguete en un acto, De asistente á capitán
Entrada general, 0'75 pesetas.—Id. al paraíso 0'50 id.—Media entrada general 0'35 id.—Id. al paraíso, 0'25 id.
\*
Por la noche á las ocho.
La comedia en cinco actos, Militares y paisanos
Entrada general 1'00 pesetas.—Id. al paraíso 0'60 id.—Media entrada general 0'50 id.—Id. al paraíso 0'40 id.

FERRO-CARRILES de MALLORCA



Servicio de transe para viajeros que regirán desde el día 10 de Abril de 1898

De Palma hasta Manacor y Felanig, á las 7'40 mañana, 2 y 6'25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanig) tarde.

De Palma hasta Lapuebla, á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Manacor hasta Palma á las 4 (mixto), 6'30 mañana y 5'15 tarde.

De Manacor hasta Felanig y Lapuebla, á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde.

De Felanig hasta Palma, Manacor y Lapuebla, á las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Santa María) y 5'25 (mixto y desde Empalme) tarde.

De Lapuebla hasta Palma, Manacor y Felanig, á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde. Palma 22 de Marzo de 1898.—El Director G., Guillermo Moraguch.

Vapores Correos

Salidas de Palma

Lunes á las 10 de la mañana para Ibiza y 5 tarde para Barcelona.

Martes á las 6 de la tarde para Barcelona, (directo).

Miércoles á las 9 de la mañana, para Ibiza y Valencia y 2 tarde para Mahón (via Alcudia).

Jueves á las 5 de la tarde para Barcelona, (directo).

Viernes á las 6 de la tarde para Barcelona, (directo).

Sábados á las 5 de la tarde para Ibiza y Alicante, y para Mahón.

Domingos á las 2 de la tarde para Barcelona, (via Alcudia).

Entradas á Palma

Lunes á las 7 de la mañana de Barcelona y 9 mañana de Mahón (via Alcudia).

Martes á las 8 de la mañana de Ibiza y Alicante.

Miércoles á las 9 mañana de Barcelona, (directo) y 7 mañana de Mahón, (directo).

Jueves á las 9 de la mañana de Barcelona, (via Alcudia) y 2 tarde de Ibiza.

Viernes á las 2 t. de Ibiza y Valencia y á las 8 m. de Barcelona directo.

Sábados á las 9 de la mañana de Barcelona, (directo).

ENERO 28

1871.—Capitulación de Paris

DOMINGO

27 | Santos Julián ob. de Cuenca | 838 y Cirilo patriarca.

ENERO 29

1570.—Fundación de la Bolsa de Londres.

LUNES

28 | Santos Francisco de Sales | 837 ob. dr. y Sabiniano mr.

ABONOS QUIMICOS ALZAMORA HERMANOS PROVEEDORES DE LA CAMARA AGRICOLA BALEAR ABONOS QUIMICOS

GRAN BARATURA POR FINAL DE TEMPORADA

TIENDA NUEVA DE SAN JOSE, ANTIGUA CASA BRONDO-BRONDO, 7 LENCERIA, LANERIA, SEDERIA, CONFECCIONES

Especialidad en telas algodón para camisas de Señora. Telas hilo en todas clases y anchos. 500 sábanas algodón confeccionadas á 2'50 pesetas. Gran surtido en mantelerías á precios nunca vistos. 500 cortes paño á 5 pesetas. Rico surtido en lanas S'mirna á 6'25 pesetas corte. 1.000 pañuelos lana 11 palmos á 4 pesetas uno. 500 piezas franela algodón clase superior á 3 pesetas corte. Estenso surtido en armures lana negro desde 10 pesetas corte. Variado surtido en lanas Buclec á 7'50 pesetas corte.

1.000 pañuelos lana 7 palmos á 1'25 pesetas uno. 500 cortes Damase negros ricos dibujos á 6 duros corte. Capas de Piel Caracul en todos tamaños. Rico surtido en capas paño en todos tamaños y colores. Gran y riquísimo surtido en puntillas. Mantas viaje en todas clases. 500 docenas calcetines Jumel á 3 pesetas docena. Camisetas rusas, punto inglés en todos tamaños y clases. Calzoncillos. Medias negras, escocesas á precios sumamente baratos. Refajos en todas clases. Rico surtido en Yutes, Ramios, Tapicerías.

Alfombras moqueta, Terciopelo, Alta-lana en todas clases y tamaños. Rico y variado surtido en cortinajes y S'tors. 500 piezas madapolam á 5 pesetas pieza. Pañolería en todas clases. Cubre corsés lana y algodón con y sin mangas desde 0'75 pesetas uno. Gran novedad en Toreras listadas y lisas. Depósito de mantas de lana y estera del País á precios de fábrica.

Y TODO CUANTO SE REQUIERE PARA EQUIPOS DE NOVIOS

Agricultura

Abonos químicos para el fomento y desarrollo de la producción agrícola

La Maravilla MARCA REGISTRADA

Fertilización de los terrenos esquilmaos y enriquecimiento de los fértiles, obteniéndose con notable beneficio el dinero que se invierte.

ABONOS ESPECIALES PARA

- VINA, NARANJO, ALMENDRO, ALBARICOQUE, ALGARROBO, CEREALES, HIGUERA, OTROS CULTIVOS

El profesor químico de la Cámara Agrícola Oficial de Valencia don Bernardo Giner Aliño dirige la fabricación de estos abonos y garantiza su composición.

Deván toda clase de detalles para su empleo los señores Martínez y Piznas depositarios de los citados abonos, y representantes de la respetable casa importadora D. Leopoldo M. M. de Valencia.

JARABE DE HIPOFOSFITO

GIMBERNAT

11 años de continuado éxito!

EXACTAMENTE DOSIFICADO Y SIN PRECIPITAR NUNCA

Reconstituyente completo, tónico y anti-nervioso de primer orden, recomendado en todas las enfermedades que se señalan por falta de apetito, debilidad, desnutrición, desarreglos nerviosos, impotencia, etc. etc. Frasco, 10 reales.

Farmacia del autor, Asalto 14, Barcelona. En Palma: Farmacias y Droguerías de José Juan, Ferrera y Aguiló, Centro Farmacéutico, Valenzuela y demás bien surtidas.—III

Impotencia, DEBILIDAD GENITAL, ESPERMATORREA Y ESTERILIDAD

CURACION rápida con la renobrada POMADA FORTIFICANTE de Rodríguez de los Rios. Es infansiva y produce efectos maravillosos desde la primera fricción. Su eficacia se demuestra por infinidad de testimonios y por haber sido aprobada por el Consejo de Sanidad de Italia. Diez pesetas bote en todas las principales farmacias y droguerías. Va por correo previa libranza. Depositario en Palma, Centro Farmacéutico, Harina 84 y 86.

Alumbrado Baratisimo

Como PETROLEO á 1 real el litro y como GAS á medio real metro. Útil en la casa modesta, como en establecimientos, talleres, teatros y poblaciones con los aparatos ACETILENO.

Privilegio BOFILL Ingeniero

Son las más económicas, seguras, inexplicables y completamente automáticas. Lámparas portátiles, faroles de mano para Bicicletas y carruajes, con seguridad garantida. Aparatos especiales para alumbrar poblaciones sin cañerías. Mecheros especiales que no producen humo.

Carburo 1.ª calidad á 3 rs. Kilog. SINDICATO, 141, 1.ª-PALMA

Servicios de la Compañía Trasatlántica de Barcelona Mes de Enero

Línea Centro América (Servicio Venezuela Colombia).—El día 11 de Barcelona y el 15 de Cádiz, saldrá el vapor «San Agustín», admitiendo carga y pasaje directamente y sin trasbordo para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, C. de S. Sabanailla, Puerto Cabello, La Guayra y con trasbordo para Ponce, Mayagüez, Pinar del Rio, Veracruz, Nueva Orleans y los puertos del litoral del Pacífico.

Línea de Cuba.—El día 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, saldrá el vapor «Montserrat», directamente y sin trasbordo para las Palmas, Puerto Rico, Habana, Pinar del Rio y con trasbordo para Ponce, Mayagüez, Aguadilla, Arrecibo, Frutera, San Juan Bta. de Tabasco, Tampico, Tuxpan, Campeche, Legana, Coahuaculco, Minatitlan, Nautia, Telesatla y New Orleans.

El día 20 de Santander y 21 de Coruña, saldrá el vapor «Reina María Cristina», para Habana y Veracruz.

Línea de Fernando Po.—El día 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, saldrá el vapor «Larache», para Casablanca, Mazagán, Las Palmas, puertos de la Costa Occidental de Africa y Gelf de Guinea.

Línea de Canarias.—El día 18 de Barcelona y el 23 de Cádiz, saldrá el vapor correo «M. L. Villaverde», admitiendo carga y pasaje para Casablanca, Mazagán, Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife, con escalas en Valencia, Málaga y Cádiz.

Línea de Filipinas.—El día 27 saldrá de Barcelona el vapor «Montevideo», directamente y sin trasbordo para Port Said, Suez, Aden, Colombo, Singapur, Penang, Ho-Ie y Manila, y con trasbordo para la India, Sumatra, China, Japón y Australia.

Para más informes a úase á los Agentes de la Compañía en Palma, Plaza de Antonio Maura, número 4.

PRODUCTOS ESPECIALES

Farmacia de J. Torrens

SOLLER

VINO URANO PÉPSICO. Especialísimo para la curación cierta y segura de la DIABETES.

PILDORAS ANTILEUCORREICAS. Curan pronto y radicalmente el flujo blanco, los colores pálidos, debilidad, etc.—Pídanse prospectos.

DE VENTA

Palma: Centro Farmacéutico; Farmacia de las Copifias. Barcelona: Farmacia del Dr. Pizá; Sociedad Farmacéutica Española y J. Uriach y C.ª Madrid: Farmacia del Dr. Vara del Castillo; idem del Dr. Blas y Manada. Valencia: Hijos de Blas Cuesta. Málaga: Farmacia del Dr. Pelaez y Bermudez.

¡OJO! AGRICULTORES!

No comprar ningún grano ni abono químico sin probar antes los tan acridos de estos meses

CAMPANA

de B. GUILLER LOPEZ E HIJO Banqueros, Alicante.

Depósito exclusivo para toda esta comarca

BERNARDO ESTELA

(SOBRE MUELLE)

proveedor de los señores socios de la Cámara Agrícola, quien facilita toda clase de datos y precios.

Tipo-litografía de Amengual y Muntaner

LA TOS

por rebelde é inveterada que sea.

Bronquitis aguda y crónica.—Catarrros de la garganta y pecho.—Falta de expectoración.—Afección.—Resfriados.—Derrame.—Sesquialche (catarro de los niños).—Ostracón.—Laringitis.—Resquera y todas las enfermedades de la garganta y pecho se curan siempre con el

Jarabe Polibalsámico GIOL

Basta en muchas ocasiones el consumo de una sola botella para encontrar alivio notorio y hasta curación.

Venta: Farmacia Giol, Poniente 31 y principales farmacias Frasco, 4 pesetas

NO MÁS CASPA, NI CANAS, NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA

El Tricófero Padró

que es el tónico más antiguo y acreditado de España, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.

Venta en todas las buenas farmacias, droguerías y perfumerías. En Palma: Valenzuela, farmacéutico.—Francisco Meridiano, peluqueros y demás farmacias y perfumerías.

DOLORES DE CABEZA

Desaparecen pronto y completamente con la

Cefalina Roselló

El que tosa es porque no usa los Diazóidos post-rosalca

ROSELLÓ

Venta en todas las farmacias.—Palma: Farmacia viuda de Obrador y señores Valenzuela.

BICICLETAS CLEMENT

Clément Gladiator, Humber France Compagnie

Capital: 22.500.000 Francos

LA PRIMERA MARCA DE FRANCIA

Último repa en venta para catalanes y B. de arcos—PUJO HERMANOS—Dijuntación, 253, B. de arcos y en Palma

Plaza de Cort 2—Relojería Suiza

CONFITES CARPA

Curación rápida y segura de toda clase de

ALIVIO INSTANTÁNEO TOS CURADA EN 12 HORSA

No contienen opio ni morfina.—2 pesetas frasco en todas las buenas farmacias.

Depósito en Palma, Farmacia de J. VALERZUELA.